
COMITÊ BRASILEIRO DE METROLOGIA (CBM) 
Ata da 26a Reunião Ordinária 

(Aprovada na 27ª reunião) 
 
Data:         03 de julho de 2003 
Horário:    10h às 12h45min 
Local:  ENQUALAB - 2003 – Instituto de Engenharia de São Paulo 

1. LISTA DE PRESENÇA: 

Nome Instituição 
Pedro Buzatto Costa  
João Alziro Herz da Jornada 
Andréa Valença P. Silva 
Carlos Alberto Couto  
Carlos Santos Amorim Jr. 
Clovis Walter Rodrigues 
Giorgio Moscati 
Hulda O. Giesbrecht 
João Lerch 
Laura Gomes França 
Léa Contier de Freitas 
Marco Antonio D’Elia 
Marco Antonio Abi-Ramia 
Moysés Zindeluk 
Ricardo Rodrigues Fragoso 
Ricardo Machado 
Sérgio Figueiredo 
Valdir Volpe 
 
Convidados Especiais 
Antônio César Santana 
Arnaldo Pereira Ribeiro 
Carlos José da Silva 
Celso Scaranello 
Ivan Mourilhe Silva 
Jorge M. E. Saffar 
Luiz Carlos Gomes dos Santos 
Vanderléa de Souza 
Vera Ponçano 

Apoio à Secretaria Executiva do CBM 
Aldo Cordeiro Dutra 

Presidente do CBM 
Inmetro/Secretário Executivo do CBM  
Suplente SEBRAE Nacional 
FINEP 
CBAC/ABNT 
SEBRAE Nacional  
CIPM/BIPM 
Forum de Secretários de C&T 
Fórum das Redes Metrológicas Estaduais 
Representando Murilo Araújo - CNI 
MCT 
Suplente Forum Redes Metrológicas Estaduais 
SBM 
ABC 
ABNT 
SENAI Nacional 
MDIC  
RNML 
 
 
Ministério da Defesa 
Inmetro/ São Paulo 
LNMRI/IRD 
SENAI-SP/REMESP 
DSH/ON 
CETEC/MG 
Inmetro/Dimci/Diele 
Inmetro/Dimci/Dquim 
IPT/Subcomitê de Met. Química 
 
Inmetro/DIMCI 

 
Ausências justificadas: Instituição 
Membros efetivos do CBM: 
Adjayr Cyro Trigo 
Armando Mariante Carvalho 
Carlos Alberto Couto 
Carlos Alberto Pittaluga Niederauer 
Carlos Alberto Schneider 
José Ricardo Bergmann 
Júlio César Felix 
Leo F. Bick 
Leonardas Mitrulis 
Lynaldo Cavalcanti de Albuquerque 
Manuel F. Lousada Soares 
Marcos Otávio Bezerra Prates 

 
Rede Nacional de Metrologia Legal 
Presidente do Inmetro 
FINEP 
CNPq 
SBM 
Forum de Pro-Reitores de Pós Graduação 
ABIPTI  
ABIA – Assoc. Bras. da Ind. da Alimentação 
ABIMAQ/SINDIMAQ 
Fórum de Sec. de C&T 
MDIC 
Rep. Carlos Gastaldoni – Forum de Sec. Ind. e Com. 
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Mário B. Maurício 
Reinaldo Dias Ferraz de Souza 
Roberto Luiz de Lima Guimarães 
 
Convidados: 
Celso Pinto Saraiva 
 

ABIMAQ/SINDIMAQ 
MCT 
Inmetro/DIMEL 
 
 
CPqD/Subcomitê Telecomunicações 

 
2. PAUTA DA REUNIÃO 

2.1  Aprovação da Ata da 25a reunião 
2.2 Relato da participação na 41a reunião do Conmetro 
2.3 Próximos passos no âmbito das Diretrizes Estratégicas para a Metrologia Brasileira 

2003-2007 
2.4 Regimento Interno do CBM 
2.5 Subcomitês do CBM 
2.6 Outros assuntos 
 
3 ASSUNTOS TRATADOS: 
3.1.  Aprovação da Ata da 25a reunião 
O Presidente do Comitê Brasileiro de Metrologia (CBM), Sr. Pedro Buzatto Costa, iniciou 
a reunião agradecendo a cortesia da Organização do ENQUALAB-2003 e a presença de 
todos os membros e convidados do CBM que compareceram à reunião. A seguir, 
submeteu ao plenário a Ata da 24a reunião, a qual foi amplamente discutida, devendo 
ser re-escrita e submetida novamente ao plenário, em sua próxima reunião. Chegou-se 
também ao estabelecimento de uma nova modalidade de apresentação de ata do CBM 
a qual deverá atender aos seguintes requisitos: 

a) ser concisa; 
b) conter as resoluções tomadas; 
c) incluir as declarações que os conselheiros que solicitarem que sejam incluídas; 
d) a minuta deve ser previamente enviada aos conselheiros e convidados, via e-mail, 

para que cada um confira o registro de suas declarações e as corrija, caso não 
estejam adequadamente redigidas, enviando as respectivas correções à Secretaria 
Executiva do CBM, antes de reunião seguinte. 

Ficou decidido também que todas as reuniões serão gravadas oficialmente para 
elucidação de eventuais dúvidas suscitadas no futuro. 
 
3.2 Relato da Participação na 41a reunião do Conmetro 
O Presidente Buzatto fez a apresentação do documento “Diretrizes Estratégicas para a 
Metrologia Brasileira 2003-2007”, encaminhado previamente aos membros do 
Conmetro, e ora submetido à sua apreciação. O Sr. Ministro Furlan colocou-o em 
discussão tendo havido uma observação do representante do MRE e outra do MCT. O 
Sr. Ministro recomendou que estas observações fossem discutidas no âmbito do CBM e, 
em seguida, colocou o documento em votação, o qual foi aprovado na íntegra, por 
unanimidade. 
 
3.3 Próximos passos no âmbito das Diretrizes Estratégicas para a Metrologia 

Brasileira 2003-2007 
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Após as discussões ficou consensuado que os próximos passos relacionados com o 
documento serão os seguintes, dentre outros: 
a) ampla divulgação por todas as pessoas mais diretamente envolvidas com o 

assunto, por exemplo: ; 
b) desenvolver contatos com as Agências Reguladoras visando à aplicação das 

diretrizes; 
c) desenvolver contatos com outros ministérios, além do MDIC e do MCT; 
d) divulgar junto ao Conselho de Desenvolvimento; 
e) divulgar no Fórum de Secretários de C&T; 

f) divulgar sob a forma de documento impresso. 
Foi sugerido também que as instituições que estão representadas no CBM divulguem o 
documento em seus sites. 
Devem ser criados indicadores para permitir o acompanhamento da aplicação das 
diretrizes. Para isto deve-se apresentar projeto junto à FINEP para obter recursos para 
financiar a execução deste trabalho. 
Deve ser criado comitê, sob coordenação do Inmetro, para realizar o trabalho de 
acompanhamento. O Presidente Buzatoi sugeriu que esse comitê seja integrado por 
Jorge Saffar (CETEC), Carlos Alberto Couto (FINEP), Abi-Ramia (SBM), João Lerch 
(Fórum das Redes Metrológicas), Prof. Bergmann (Fórum dos Pró-Reitores de Pós 
Graduação), Ricardo Machado (SENAI), Clóvis Rodrigues (SEBRAE), mais 
representante do MCT e da ABC. 
 
3.4 Regimento Interno do CBM 

A Secretaria do CBM enviará a todos os seus membros o novo texto do Regimento 
Interno com a nova composição proposta. Uma vez aprovado será providenciada 
revisão da Portaria Ministerial para oficializar as representações. 

 
3.4 Subcomitês do CBM 
A Sra. Vera Ponçano fez relato das atividades do Subcomitê de Metrologia Química, 
destacando a atuação no campo da normalização relacionada com MRC. Informou sua 
participação na reunião do REMCO/ISO onde ficou decidido que os guias serão 
transformados em normas. 

 
3.5 Assuntos gerais 
O Presidente Buzatto destacou a atuação da Sra. Vera Ponçano no CITAC e o Sr. 
Amorim comunicou que ela acaba de ser eleita Vice Presidente desse Comitê. Isto 
significa que, no próximo mandato, ela assumirá sua Presidência. Apresentou um voto 
de louvor, em nome do CBM, por esta distinção. 

Nada mais havendo a tratar o Sr. Presidente encerrou a reunião, agradecendo a 
presença de todos. 

Rio de Janeiro, 22 de julho de 2003 

_____________ 

Anexo: Novo texto do Regimento Interno 


